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Se fortalece alianza público-privada
para capacitar en palma

En Colombia por cada téc-
nico o tecnólogo que está 
en ejercicio hay del orden 

de siete a 10 profesionales, situa-
ción que está a la inversa de la que 
presentan los países desarrollados, 
donde por cada profesional hay de 
siete a 10 técnicos o tecnólogos.

Frente a esta coyuntura, el Mi-
nisterio de Educación Nacional 
(MEN), contrató un crédito con el 
Banco Mundial y con la Corpora-
ción Andina de Fomento en 2006, 
para conformar unas alianzas de 
las que fueran parte el sector pro-
ductivo, representado por el gre-
mio y/o empresas, y entidades de 
educación media y superior.
 
En el caso de Fedepalma, se tenía 
la referencia que Uniminuto estaba 
trabajando en ese tipo de propues-
tas y tenía alianzas en arroz, café 
y construcción y por eso se logró 
un acercamiento con ellos y hacer  
equipo para que entre ambas insti-
tuciones, se elaborara, en dos sema-
nas, la propuesta que involucraba 
términos de referencia complejos.

kit básico consistente en dos com-
putadores, un video beam, una im-
presora, un GPS y se realizó un tra-
bajo básico de mejoramiento del 
aula de informática, dependiendo 
de las necesidades.

Los módulos

Para los 40 módulos que contie-
nen las mallas curriculares de 
los programas técnico profesio-
nal en producción de palma de 
aceite y tecnología en gestión de 
producción de palma de aceite, 
se han elaborado y publicado, 
impresas o en cd, las cartillas y 
guías para el estudiante, corres-
pondientes a 37.

Las cartillas y guías con propues-
tas de ejercicios, para cada uno de 
los módulos, se hicieron por com-
petencias laborales y créditos aca-
démicos en función de los perfiles 
profesionales requeridos.

Con ocasión del reconocimiento 
hecho por el Convenio de Aso-
ciación en Palma, El Palmicultor 
recogió algunos conceptos de los 
autores de los módulos.

Módulo Ciencias 
naturales aplica-
das al sector agrí-
cola para el caso 
de la palma.

Buena experiencia porque apren-
dí algo nuevo en educación desde 

El convenio entre el Ministerio de Educación, las universidades Minuto de Dios, Nacional 
Abierta y a Distancia, de Nariño y Fedepalma ha logrado resultados que garantizan un 
futuro promisorio por la formación de las personas que se van a dedicar a trabajar en la 

agroindustria de la palma de aceite.

Sin embargo, también observaron 
que pese a la presencia nacional 
de Uniminuto, no cubría todas las 
zonas palmeras, entonces se invi-
tó a la UNAD y a la Universidad 
de Nariño a ser parte de la alianza. 
En cuanto al sector productivo, se 
contactó a varias empresas palme-
ras de las cuales 11 dieron su aval y 
17 colegios.

Se presentó la propuesta con base 
en el crecimiento de las áreas sem-
bradas con palma y la proyección de 
absorción de técnicos y tecnólogos. 
Con este propósito el Ministerio de 
Educación aportó $1.300 millones.

El 17 de diciembre de 2007 el 
MEN y Fedepalma, como repre-
sentante legal del convenio/alian-
za suscribieron el contrato para 
un trabajo de 36 meses. Un total 
de 26 colegios ubicados en di-
versas veredas de Tumaco, Meta, 
Casanare, Santander, Norte de 
Santander y Cesar están articu-
lados de modo que sus estudian-
tes de décimo y undécimo grado 
cursan también módulos del pro-
grama técnico profesional en pro-
ducción de palma de aceite.

1.380 estudiantes se encuentran 
matriculados entre las tres univer-
sidades, siendo Uniminuto la que 
más alumnos cuenta, seguida de 
UNAD y la Universidad de Nariño. 

Los docentes han recibido capaci-
tación y  cada colegio recibió un 

Durante la reunión se realizó una 
evaluación general de los avances del 
convenio.
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las competencias y afiancé mi ca-
pacidad de escritura.

Módulos de 
inglés. 
Aprendí bastante 
de palma porque 
no conocía del 

tema y, además, el vocabulario en 
inglés que es bastante técnico.

Conjuntamente 
con Ricardo Bo-
tero elaboramos 
el módulo de 

alistamiento de maquinaria, equi-
pos y herramientas para uso en el 
cultivo de palma. Fue una buena 
experiencia porque me desempe-
ño como docente de la Universi-
dad de los Llanos y lo positivo 
fue tratar de entender qué es y 
cómo se debe elaborar una carti-
lla o guía por medio de las com-
petencias laborales.

Aprendimos sobre el tema de com-
petencias laborales, lo cual nos dio 
algunos dolores de cabeza, “patina-
mos”, pero al final lo entendimos y 
fue muy valioso. Además, escribir 
un libro sobre un cultivo por el cual 
yo siento tanta pasión me pareció 
muy interesante.

Trabajé el mó-
dulo de gestión 
ambiental aso-
ciado a palma. 

Me satisface porque es el resul-
tado de la insistencia de que a 
la palma hay que mirarla desde 
varios aspectos ambientales, ade-
más se consultaron artículos cien-
tíficos internacionales y todo eso 
llevó a que el documento permi-

tiera, a su vez, utilizarlo para un 
trabajo que estaba haciendo con 
la Universidad Javeriana en em-
presa y ambiente. 

También lo presenté como un re-
sultado y parte de un proyecto a 
una convocatoria de la Agencia 
de Cooperación Española y gané 
una beca para ir a España a hacer 
una maestría en gestión ambien-
tal sostenible.

Participé en la 
elaboración de 
dos módulos, el 
de contabilidad 
y finanzas para 

la finca palmera y en el de plan de 
negocios. Fue muy satisfactorio 
porque fue como plasmar en es-
tas cartillas un poco la experien-
cia de mi trabajo profesional. El 
primer módulo me costó un poco 
más de trabajo porque debía ser 
enfocado a una cosa muy sencilla, 
cuando lo que se encuentra sobre 
evaluación de proyectos tiene un 
lenguaje bastante técnico y com-
plicado. Aprendí lo difícil que es 
escribir y más cuando se trata de 
enseñar a través de un escrito.

Módulo: La co-
municación apli-
cada al sector 
palmero. 

Fue una experiencia fructífera que 
lo ayuda a uno a aprender muchas 
cosas, no tenía idea del mundo de 
la palma y eso me abrió la perspec-
tiva del conocimiento; esa fue una 
de las primeras preguntas que me 
hice; cómo aplico las competencias 
comunicativas en el sector palmero.

Participé junto con Teresa Mos-
quera en el módulo la palma como 

laboratorio bioquímico. Fue difícil 
abordar el tema para hacerlo fácil 
y accesible al público objetivo que 
eran personas que apenas empiezan 
a aprender del tema, pero nos dio 
la oportunidad de ver que muchas 
materias que enseñamos como fá-
ciles deben tener un trabajo más 
detallado y conciencia de a quién 
van dirigidas.

Elaboré dos mó-
dulos, el de es-
tadística básica y 
el de estadística 

en el componente de investigación. 
Pude plasmar allí la experiencia de 
más de 20 años de trabajo en inves-
tigación en el sector agropecuario; 
todas las inquietudes que uno en-
cuentra en su trabajo las pude dejar 
allí de la mejor manera para que 
trascienda. Igualmente, me permi-
tió reflexionar alrededor de unas 
inquietudes que tenía sobre la parte 
teórica de la estadística.

Los módulos que elaboré fue-
ron gestión de recursos para la 
producción de la finca palmera; 
gestión de talento humano; par-
ticipación en procesos de planea-
ción, gestión de la comercializa-
ción y formulación y evaluación 
de proyectos. Fue un trabajo en-
riquecedor y aprendí de todas las 
personas que participaron en el 
proceso. Había cosas que yo que-
ría dejar de mí en los textos y me 
di el gusto. En gestión de recur-
sos una idea que siempre pensé 
es que la agronomía hay que ver-
la por procesos y eso quedó bien 
incluido en el texto. Además, un 
concepto que creo que todos tu-
vimos es que estábamos constru-
yendo país.
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